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DAILY9 الحوار الوطني

 "مؤتمر الحوار" خلق حالة من الاستيعاب المتبادل
تقع  بالتعليم  الحوار هناك لجنة معنية  وفي مؤتمر 
ضمن فريق .. لكنا في هذه الوقفة الحوارية نستوضح واقع 
التداول في هذا الهم مع احد هذه الكوادر وان لم يُكتب لها 
حظ ان تكون ضمن اللجنة المعنية بالتعليم إلا ان لديها 

نشاط تواصلي كبير في هذا الجانب.
عباس  الوطني  الحوار  مؤتمر  عضو  مع  لقاؤنا 

اسماعيل اسحاق..
> الان البعد التعليمي الى اين وصل جهدكم لطرحه 

للنقاش حتى الان على الاقل؟
- حقيقة حاولنا جاهدين ولا نزال بان يأخذ التعليم 
قدرا كبيرا وحيزا من مؤتمر الحوار، وهي مسألة باعتقادي 
حتمية لأنه بإصلاح التعليم ستُحل الكثير من المعضلات 
والكثير من القضايا سواء على المستوى الوطني او على 
ومجتمعنا  وسطية..  كتنشئة  للجيل  التنشئة  مستوى 
والتطرف  الغلو  عن  البعيدة  التنشئة  هذه  الى  بحاجة 
التنمية  فريق  ضمن  تعمل  مجموعة  وهناك  والتشدد، 
تعمل على التعليم سواء الجامعي او الاساسي والثانوي 
وإن شاءالله هذا الفريق يحقق الغايات والطموحات التي 

نسعى اليها.
تنسيق

رؤية  لتقديم  المجموعة  هذه  مع  تنسيق  من  هل   <
معينة في هذا الجانب؟

- بالطبع هناك تواصل يومي مع المحور المصغر داخل 
فريق التنمية مع الاخ عبدالمجيد حنش هو معني بهذا 
الموضوع والدكتور عبدالعزيز بن حبتور معني بالتعليم 
الجامعي.. وهناك كثير من المشاركات المجتمعية وكثير من 
الرؤى وكثير من ما يطرح داخل القاعة وان شاءالله يتم 
استيعاب هذه الجوانب كلها في مخرجات المؤتمر وإن شاء 

الله يكون هناك قرار يخرج به المؤتمر من ضمن قراراته 
بعقد مؤتمر وطني لإصلاح التعليم في الجمهورية اليمنية، 
المتخصصة  الكوادر  من  كبيرة  كوكبة  هناك  وبالمناسبة 
على  سابقون ونحن  وزراء  منهم  المؤتمر  بالتعليم ضمن 

تواصل مستمر من اجل هذه القضية.
مطالب

> ما الذي تتضمنه مطالب اصلاح التعليم؟
جميع  في  التعليمية  العملية  اصلاح  يتم  عندما   -
والقيم  بالعلم  متسلحا  جيلا  تضمن  فانك  محاورها 
ومحاورها حقيقة عديدة.. فيها المعلم، والكتاب المدرسي، 
والمنهج، والوسائل التعليمية، والمبنى وغيرها من الجوانب 
التعليمية نحن بحاجة لان نصلح  العملية  التي تخدم 
هذه الجوانب كلها.. وفي هذا السياق اذكر باننا تحدثنا 
عن هذا الموضوع في استراتيجية التعليم في تسعة محاور 
سواء المبنى، الوسائل، الطالب، المعلم، وغير ذلك.. ونهيب 
الوطني ان يعطي هذه  التنمية في مؤتمر الحوار  بفريق 
لأننا  الاهتمام  من  وعاليا  كبيرا  قدرا  التعليمية  المحاور 
بالفعل بحاجة في هذا الوقت الضبابي الذي تعيشه الامة 
وجود  ومع  فقط  اليمني  الشعب  وليس  عموما  العربية 
انفتاح يهدف الى هز الجانب القيمي والأخلاقي في نفوس 
الناشئة.. نحن بحاجة ماسة الى ان نؤصل في نفوس ابنائنا 
جوانب القيم والأخلاق لان الانسان لا يسع الناس بماله 
ولكن يسعهم بأخلاقه، وقيمه وتعاملاته الراقية، كما اننا 
نريد جيلا يستوعب الاخر جيل غير مأزوم، جيل محصن 

بجانب علمي وقيمي وأخلاقي.
الاختيار الثالث

> انت كادر تعليمي معروف ولك باع طويل هل ترى 
بأنه كان المفترض ان تكون في فريق التنمية وليس العدالة 

الانتقالية؟

كأول  التنمية  فريق  اي  التعليم  وضعت  وقد  نعم   -
محور اريد ان اكون ضمن فريقه ضمن استمارة الاختيار 
الثالث..  الاختيار  في  فوضعوني  اختيارين  جانب  الى 
هناك  ان  وجدت  الانتقالية  العدالة  فريق  في  وعموما 
جوانب انسانية كبيرة يمكن ان نخدم فيها او نقدم شيئاً 
رسالة  نؤدي  ان  ونحاول  قسراً..  المخفيين  ضمنها  ومن 
انسانية متجردة من اي انتماءات حزبية، وان شاءالله 

نقدم ما يرضي الله، ويرضي ضميرنا.
من  الانتقالية  العدالة  فريق  في  يدور  الذي  ما   <

مواضيع نقاش الى جانب المخفيين؟
- حقيقة العدالة الانتقالية ركزت على جوانب اخرى 
مثل النازحين واستعادة الاراضي والصراعات السياسية 

والمخفيين قسراً.. يعني مثقلة بهموم كبيرة.
ما لفت انتباهي

> ما الذي يلفت انتباهك في الحوار؟
الناس  من  كوكبة  ضم  انه  انتباهي  لفت  الذي   -
باختلاف مشاربهم وانتماءاتهم الحزبية، والأمر الثاني ان 
المؤتمر استطاع ان يخلق حالة من الاستيعاب المتبادل، 
ورغم أن بعض الطرح يتسم بالشطط والمبالغة إلا انه يتم 
استيعابه من الاخر، وان شاءالله في الاخير نصل الى مسألة 
كيف نتعايش بما لا ضرر فيه ولا ضرار للجميع.. نتعايش 

بقبول الرأي والرأي الاخر.
النضج  تلمس  هل  والمبالغة  الشطط  ذكر  على   <

السياسي حاضر؟
- حقيقة نعم لدى الاغلبية.. بينما بعضهم طرحه كما 

قلت فيه شطط ومبالغة ومزايدة حزبية.

 إصلاح التعليم سيحل الكثير من المعضلات
ــرك ركوده ويخرج  ــن مؤتمر الحوار ان يح ــكالات التي يعول المجتمع م ــم واحد من الاش ــمّ التعلي ه
ــع تحقيق مخرجات تعليمية فاهمة في بناء الدولة  ــة تعمل على خلق تحول يضمن معها الواق برؤي

وتحديثها باستمرار.
ــرات تكونت لديها الخبرة  في مؤتمر الحوار هناك العديد من الكوادر العاملة في مجال التعليم عش

وصار في استخلاصاتها ما يمكن ان يرفد هذا الهدف.

الغذاء الصحيح والسليم للطفل ليس بالكلفة بقدر ما هو حسن اختيار وتنوع.
المركز الوطني 

للتثقيف والإعلام 
الصحي والسكاني

أخي القارئ.. أخي القارئ.. 
أختي القارئة:أختي القارئة:

فريق القضايا الوطنية يبدأ النزول إلى 
المحافظات الأحد القادم

فريق التنمية المستدامة يستمع إلى رؤية 
مصافي عدن لتطوير قطاع التكرير

مجموعة الأجهزة الاستخباراتية في فريق الأمن 
والجيش تلتقي مسؤولي الأمن القومي

السفير الألماني: اليمنيون أقدر على فهم 
احتياجاتهم ولا انصح باستنساخ أي تجربة

المشاركة المجتمعية

والعدالة  وطني  بعد  ذات  قضايا  فريق  أقر   ،،>
الميدانية  للزيارات  النهاية   خطته  أمس  الانتقالية 

للمحافظات.
وتم إقرار الخطة بعد الموافقة عليها من الفريق 
حيث سيبدأ النزول يوم الأحد القادم للمحافظات 
وذلك  تعز)  ابين-  عدن-  (الامانة-  وهي  المستهدفة 

لمدة خمسة أيام.
الانتهاكات  مجموعتا  التقت  ثان  سياق  في 
ذات  قضايا  فريق  من  المنبثقتان  القسري  والاخفاء 
المغربي  بالخبير  الانتقالية  والعدالة  وطني  بعد 
صديق الاحرش  حيث اطلعتا على التجربة المغربية 
والانتهاكات  القسري  الاخفاء  موضوع  معالجة  في 
جمعية  أول  تشكيل  بداية  منذ  الإنسان  لحقوق 

لأبناء المخفيين قسرا وحتى تشكيل هيئة الإنصاف 
والمصالحة الوطنية المغربية .

واستعرض الخبير الطرق المساعدة في الحصول 
المتعلقة  بالمواضيع  الخاصة  المعلومات  على 
الاصلاح  أن  مؤكدا  القسري،  والاخفاء  بالانتهاكات 
المؤسسي من أهم الركائز الأساسية لتحقيق العدالة 
في  الانتهاكات  حدوث  عدم  وضمان  الانتقالية 

المستقبل.
كما التقت مجموعة النازحين بعدد من نازحي 
الجعاشن حيث تم التعرف على أبرز الانتهاكات التي 
تعرضوا لها في منازلهم وأهم المشاكل التي يواجهها 

النازحون وصعوبة العيش التي يواجهونها.

صنعاء/ سبأ
<،، استمع فريق التنمية المستدامة والشاملة في 
اجتماعه أمس برئاسة نائب رئيس الفريق الدكتورة 
التنفيذي  المدير  من  ايضاحات  إلى  جمعان  نجاة 
لشركة مصافي عدن الدكتور نجيب العوج حول الوضع 

الحالي للمصفاة ورؤيته لتطوير قطاع التكرير.
واستعرض العوج المهام التي تقوم بها الشركة في 
تكرير النفط الخام المنتج من حقول مارب، بالإضافة 

إلى تزويد السوق المحلية بالمنتجات النفطية .
وتطرق إلى التحديات التي تواجه المصفاة نتيجة 
التعاطي  في  للدولة  واضحة  سياسة  وجود  عدم 
الخطط  اهمال  عن  فضلا  النفط  تكرير  قطاع  مع 
والمشاريع التحديثية للمصفاة .. مبينا من أن عدم 
تبني الدولة لمشاريع تحديث المصفاة عطل قدرتها 
السوق  في  والمنافسة  الثقيلة  الخامات  تكرير  على 

مارب  خام  نفط  على  معتمدة  وابقائها  الدولية 
الخفيف في عملية التكرير.

إلى  عدن  مصافي  لشركة  التنفيذي  المدير  واشار 
انه يجري حاليا التلويح بوقف تموين المصفاة من 
خام مارب وبيعه للخارج من قبل الدولة .. مؤكدا أن 
الناحية  من  هائلة  أضرار  عليه  ستترتب  الامر  هذا 

الاستراتيجية.
وشدد على اهمية اتخاذ القرار العاجل والبدء في 
مشروع تحديث المصفاة وإعادة تأهيل إدارة تموين 
السفن بالتواهي نظرا لما لذلك من أهمية كونها تمثل 
أداة  وستكون  عالية  وموارد  كبيرة  اقتصادية  قيمة 
جذب للسفن الاجنبية التجارية والسياحية، بحيث 
تقدم الخدمة وفقا لمتطلبات السوق بأسعار منافسة.

عقد في جهاز الأمن القومي أمس اجتماع مشترك بين 
الاستخباراتية  الأجهزة  ومجموعة  بالجهاز  المسؤولين 
المنبثقة عن فريق أسس بناء الجيش والامن في مؤتمر 
الحوار الوطني برئاسة وكيل الجهاز اللواء محمد جميح 
ورئيس مجموعة الاجهزة الاستخباراتية العميد عادل 

أحمد آل مقيدح .
وفي الاجتماع الذي حضره رئيس فريق أسس بناء 
الجيش والأمن اللواء يحيى الشامي، قدم وكيل الجهاز 
وملامح  القومي  الأمن  جهاز  مهام  عن  مختصرة  نبذة 
الأمن القومي الجديد، بالإضافة إلى التعرف على مفهوم 

الأمن القومي وقضاياه .
وأشار وكيل جهاز الأمن القومي إلى الآمال المعلقة 
الارتقاء  شأنها  من  بنتائج  للخروج  المتحاورين  على 

والنهوض بالوطن والحفاظ على أمنه واستقراره .
الأجهزة  مجموعة  رئيس  أشار  جانبه  من   
إلى  مقيدح  آل  أحمد  عادل  العميد  الاستخباراتية 

وذلك  الواقع  على  الإطلاع  هو  الزيارة  من  الهدف  أن 
الأجهزة  لبناء  تشريعية  أسس  وضع  في  للمساهمة 
الاستخباراتية ووضع آلية وتطور دورها في المستقبل في 
ظل النظم والقوانين التي سيتضمنها الدستور الجديد.

وأكد  أهمية التعاون مع المختصين في جهاز الأمن 
القومي للاطلاع على ما تم إنجازه في سبيل بناء وتطوير 

وتحديث الجهاز.
وناقش الاجتماع الذي حضره وكلاء الجهاز القومي 
عدداً من القضايا المختلفة المتعلقة بجهاز الأمن القومي 
وغيرها  الجوانب  مختلف  في  واختصاصاته  ومهامه 
الأجهزة  مجموعة  قبل  من  طرحت  التي  الأسئلة  من 

الاستخباراتية والأمن.
واستمع أعضاء مجموعة الأجهزة الاستخباراتية 
إيضاحات من قبل وكلاء جهاز الأمن القومي حول ما 
يقوم به جهاز الأمن القومي والمهام التي  أوكلت ودوره في 

تحقيق السلم الاجتماعي.

هولجر  بصنعاء  الاتحادية  ألمانيا  سفير  التقى 
جرين أمس بفريق العمل الخاص بالقضية الجنوبية 

في مؤتمر الحوار الوطني .
وقال السفير الالماني إنه جاء للاستماع وليس 

للحديث فالأمر أولا واخيرا راجع إلى هذا المؤتمر.
الحديث  بصدد  هنا  لست  جرين:  وأضاف 
والنصح وإنما لأسمعكم وأجيب على استفساراتكم 
وأنا ايضا مستعد للعودة إليكم وأن اجيب على أي 

سؤال أو أي ملاحظة وفي أي وقت.
والاستفسارات  الملاحظات  من  جملة  على  وردا 
وعدم  نجاحها  وأسباب  الألمانية  بالوحدة  المتعلقة 
الوحدة  لها  تعرضت  التي  الاخفاقات  في  وقوعها 
اليمنية أوضح جرين أن ما ساعد وحدة ألمانيا على 
ألمانيا  وهي  غنية  دولة  بين  تمت  أنها  هو  النجاح 
الشرقية  ألمانيا  وهي  فقيرة  تكن  لم  وأخرى  الغربية 

وهذا لم يكن متوفرا في اليمن.
وأضاف: إن أردتم استمرار الوحدة فاعملوا على 
لم  أنها  الجنوبيون  يشعر  التي  القضايا  معالجة 
تعالج خلال 20 سنة ما لم فإنكم ستعقدون العودة 

إلى الوحدة ونحن نرى أن اللجنتين اللتين شكلهما 
الرئيس هادي هما خطوة صحيحة في هذا الاتجاه.

خاطب  الفيدرالي  النظام  بتجربة  يتعلق  وفيما 
تبنيتم  إذا  بالقول:  الفريق  أعضاء  الألماني  السفير 
نظاما فيدراليا أرى أن لا تنشئوا العديد من الاقاليم 
أن  أرى  لكني  كبيرة  إمكانات  ذلك  يتطلب  بحيث 
اعتماد فيدرالية من اقليمين يعتبر قليلاً جدا وأفضل 

أن يكون من ستة أو سبعة اقاليم.
وختم جرين حديثه بالتأكيد على أنه لا ينبغي 
على اليمن أن تستنسخ تجربة أي بلد وأن تنظر إلى 

ظروف واحتياجات هذا البلد.
من  محاضرة  إلى  الفريق  اعضاء  واستمع 
الخبير الدولي رينوهيربر حول أسس الدولة والنظم 

الفيدرالية.
وتحدث عن كيفية الاستفادة من أي نظام سواءً 
فيدراليا مستعرضا تجارب عدد من  أو  كان مركزيا 

الدول.

اعتذار الشعيبي هل يفتح الباب لاعتذار الآخرين؟
بعد اعتراف مساعد حسين عبر "الثورة"

أكدت قيادات سياسية وحزبية، ومحللون سياسيون أن 
الجميع مطالبون اليوم ونحن في ذروة الحوار الوطني بتقديم 
ما  التي تسببت في  اليمني عن كل الأخطاء  الاعتذار للشعب 

وصل إليه اليمن.
وذهبت مختلف الأطراف إلى أن الاعتذار بوابة هامة لتهدئة 
النفوس الثائرة ضد أولئك الذين يعتبرهم الشارع متسببين في 

الفساد والوضع المتأخر الذي تعانيه اليمن في كل مفاصلها.

ووجه عضو مؤتمر الحوار الدكتور يحيى الشعيبي اعتذاره 
هذا الأسبوع إلى من وصفهم بالمتضررين من أبناء الشعب اليمني 

من أي قرارات اتخذها أثناء توليه مناصب عديدة.
وكان عضو الحوار احمد مساعد حسين وهو الذي شغل 
القيادات على  القيادية قد حث كل  المناصب  العديد من  أيضا 
الاعتراف بالأخطاء، معترفا بشجاعة أنه كان واحدا من القيادات 
التي كانت سبب أزمة الوطن في حوار مع صحيفة "الثورة" ونشر 

قبل أيام.
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عضو »الحوار « عباس إسحاق :

ندعو مجموعة "التعليم" للاستفادة من استراتيجية التعليمندعو مجموعة "التعليم" للاستفادة من استراتيجية التعليم

في هذه اللحظات من الحوار تبدو المشاركة المجتمعية، التحرك 
الهام الذي يتوقف عليه الكثير من النتائج.. ففي الأمر بداية تأكيد 
على أن المجتمع يبقى هو الأساس والمرجعية للاتفاق على أي رؤى أو 
تصورات للمرحلة القامة من اليمن، ثم اشراكهم في اتخاذ القرار، كما 
هو تمكين بطرح أي تصور أو رأي لهذه القضية أو تلك، كما أنه تمكين 
من الإسهام في لفت الانتباه إلى ما قد يغيب عن المتحاورون.. ولذلك 
كانت عملية النزول مطلباً حيوياً وموضوعياً يساعد على الوقوف 

على كل التفاصيل المطلوبة.
وكان الاهتمام بهذا الجانب قد تم ترجمته الامانة العامة للحوار 
قبل ذلك من خلال خيام الحوار التي توزعت في مختلف محافظات 
رؤى  قدمت  كما  التوعية  وجلسات  المنتديات  فعقدت  الجمهورية 
ومقترحات حسب ما اوضحت لـ"الثورة" الدكتورة امل عبدالقادر 

رئيسة وحدة المشاركة المجتمعية بالأمانة العامة للحوار.
برنامج  الحوار  لمؤتمر  العامة  الامانة  نظمت  السياق  ذات  على 
المجتمعية  الشراكة  لتعزيز  الحوار"  "سفراء  اسم  تحت  تدريبي 
الفئات والشرائح.. وقال  وتوسيع مستواها بحيث يشمل مختلف 
"ان  لـ"الثورة"  مبارك  بن  احمد  الدكتور  الحوار  مؤتمر  عام  امين 
البرنامج سيعمل على تمكين المشاركين من مفاهيم التواصل الكفيلة 
المجتمع لجهة  الحوار وما يؤمل من  بتوضيح ما يجرى في مؤتمر 
تفيد  ان  يمكن  التي  والرؤى  والمقترحات  الافكار  بتقديم  التواصل 
المتحاورين في مناقشتهم للقضايا المطروحة على طاولة الحوار".. 
العامة  بالأمانة  المجتمعية  المشاركة  وحدة  رئيسة  اوضحت  فيما 
قنوات  توسيع  اطار  في  يأتي  البرنامج  ان  عبدالقادر  امل  الدكتورة 
المشاركة المجتمعية من اجل خلق حالة اتصالية بين المجتمع وفرق 

الحوار.
على نفس الخط كانت هناك خارج مؤتمر الحوار انشطة مدنية 
في  المجتمع  مشاركة  على  التحفيز  اتجاه  في  داعمة  خطوات  تمثل 
فعاليات الحوار.. والاثنين اختتمت ورشة عمل حول (تعزيز المشاركة 
المجتمعية في مؤتمر الحوار الوطني) هدفت الى تمكين وتعزيز قدرات 
الشباب والشابات من الناشطين والناشطات في المجتمع اليمني من 
كافة الفئات في إعداد وتنفيذ حملات المناصرة وكسب التأييد لمؤتمر 
الحوار الوطني، ونقل معارفها إلى غيرهم عن طريق انشطة المتابعة 
التي سيقومون بتنفيذها في نهاية التدريب، وكذا تمكين المشاركين 
من إعداد وتنفيذ حملات إعلامية وتوعوية للمجتمع اليمني حول 

الحوار ومفرداته وآليات عمل المؤتمر وكذا المخرجات.

حين يكون الجميع سفراء للحوار

وديع العبسي

على نفس الخط كانت 
هناك خارج مؤتمر الحوار 

انشطة مدنية تمثل 
خطوات داعمة في اتجاه 

التحفيز على مشاركة 
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فريق استقلالية الهيئات يستمع إلى 
ورقة عمل عن الإعلام

أعضاء في فريق بناء الدولة يقدمون 
أوراق عمل حول النظام الانتخابي

صنعاء ـ سبأ
استمع فريق عمل استقلالية الهيئات وقضايا خاصة المنبثق عن 
مؤتمر الحوار الوطني في اجتماعه أمس برئاسة الدكتور معين عبدالملك 
إلى ورقة عمل حول الإعلام قدمها مدير عام المؤسسة العامة للإذاعة 

والتلفزيون اسكندر الأصبحي.
والقانونية  التشريعية  المنظومة  الورقة  في  الأصبحي  واستعرض 
المؤسسة،  واختصاصات  والتلفزيون،  للإذاعة  العامة  المؤسسة  لعمل 

والأغراض التي تهدف إلى تحقيقها.
وتناول الصعوبات التي تواجهها المؤسسة ومن أبرزها عدم وجود 
توصيف للوظائف الإبداعية والفنية والهندسية فضلا عن الكم الهائل 

من الموظفين الذين يتجاوز عددهم أربعة آلاف موظف.
وتطرق مدير عام المؤسسة إلى المواثيق الدولية التي تؤكد على أهمية 
دور الإعلام في حرية الفكر والتعبير والرأي والحصول على المعلومات 
المدنية  الحقوق  واتفاقية  الإنسان  لحقوق  العالمي  الإعلان  ومنها 
ومنها  حاليا  النافذة  اليمنية  القوانين  أن  معتبرا  العالمية،  والسياسية 
والعقوبات تساهم في  الجزاءات  الصحافة والمطبوعات وقانون  قانون 
تقييد حرية الإعلام رغم التزام اليمن بالمواثيق الدولية، فضلا عن كون 

الدستور اليمني يضمن حرية الفكر والتعبير .
أشار  الخاصة  والقنوات  المحلية  الإذاعات  عمل  يخص  وفيما 
الأصبحي إلى ضرورة وجود لائحة تنظم عمل الإذاعات المحلية والقنوات 

الخاصة خلال هذه الفترة بحسب قانون الاتصالات الدولية.
الفكرية  الناحية  من  الإعلام  استقلالية  ضرورة  على  وشدد 
والتجارية والمالية حتى يستطيع أن يؤدي عمله بشكل سليم من خلال 

هيئة مستقلة للإذاعة والتلفزيون والصحافة والإعلام الجديد.
هذا وقد أثريت ورقة العمل بالعديد من النقاشات والملاحظات من 

قبل أعضاء الفريق.
وكان فريق عمل استقلالية الهيئات وقضايا خاصة قد ناقش آليات 

نزوله الميداني الأسبوع القادم إلى عدد من المحافظات.

،، قدم عدد من أعضاء فريق بناء الدولة أمس أوراق عمل حول النظام الانتخابي 
وكيفية اختيار النظام الانتخابي الانسب في بناء الدولة.

كل  مراعاة  الانتخابي  النظام  اختيار  عند  ينغي  إنه  الأعضاء  من  عدد  وطرح 
العوامل الموضوعية في المجتمع حتى يعطي هذا النظام نتائجه المرجوة .

بين  مقارنة  وكذا  الانتخابي  النظام  اختيار  معايير  تتناول  قدمت  التي  الأوراق 
الشكلين الرئيسيين للنظم الانتخابية وهما النظام الحالي ونظام القائمة النسبية.

وقالت نهال العولقي عضو الفريق في ورقة لها أنه من الصعب الاعتماد في المرحلة 
الراهنة على القائمة النسبية للتمثيل في كل مقاعد الغرفة التشريعية رغم المزايا في كونه 
فرصة للأقليات والنساء في التمثيل كما يتيح فرصة للأحزاب الصغيرة للحصول على 
مقاعد، لكن السبب في أن المواطن اليمني اعتاد على اختيار أشخاص بناء على الثقة 

والسمعة ومعرفته الشخصية بالمرشح وخاصة في الأرياف.
للأحزاب  يكون  أن  إما  النسبي  التمثيل  إن  العبدلي  بلقيس  رأت  جانبها  من 
للأحزاب  نسبيا  تمثيلا  أو  والمناطق  للأحزاب  نسبيا  تمثيلا  يكون  أو  فقط  السياسية 
والمناطق والهيئات العامة والنقابات واقترحت أن يكون نسبة كوتا للمرأة 30 في المئة كحد 

أدنى بحيث يكون ترتيب القوائم امرأة كل ثالث اسم.
وتحدث عدد من الأعضاء معتبرين أن أهم ما يميز القائمة النسبية هو الشراكة 
الأطراف  تدفع  حيث  بالسلطة،  واحد  حزب  تفرد  وعدم  السياسية  للأحزاب  الفاعلة 
بأفضل كوادرها لتحقق نسبة قبول أعلى وهذا يعمل على تقليل مقاعد واستحواذ جهة 

أو فئة بعينها على المقاعد .
بهذا الصدد قالت ثريا دماج حول شكل الدولة أن النظام الاتحادي الفدرالي هو 
الانسب لليمنيين ولذا يجب التركيز على ضمانات وأسس النظام الفيدرالي الامثل الذي 

يضمن مبدأي الاستقلالية والمشاركة للأقاليم .
واجمع الاعضاء على ضرورة تعديل الدستور والنظام الانتخابي بما يتناسب مع 

الحالة اليمنية بحيث يلبي تطلعات المواطن .


